

SEMINARIO DEL IMAL 2023

“Macías-Segovia”

Pablo Bolcatto

“Soberanía del Conocimiento y Defensa Nacional. La experiencia en el Instituto de Investigaciones Científicas y Técnicas para la Defensa (CITEDEF)”

Resumen:

Los años de posguerra del siglo pasado encontraron a nuestro país en pleno proceso de construcción de un Estado que hizo de su Soberanía Política un concepto rector que impregnó muchas de sus políticas públicas de largo plazo.

Para entonces, Argentina no contaba con un Sistema Nacional de Ciencia y Técnica (SNCT) constituido que apoye los procesos de industrialización ya lanzados, aunque sí pueden identificarse en los primeros años de la década del 50 acciones concretas orientadas a su constitución. Así, y solo como mínimos ejemplos pueden nombrarse la creación de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA, 1950), del Consejo de Investigaciones Técnicas y Científicas (CONITYC, 1951), del Instituto Antártico Argentino (IAA, 1951), entre otros.

En este contexto nacional e internacional es que en 1954 se crea el “Instituto de Investigaciones Científicas y Técnicas de las Fuerzas Armadas (CITEFA)” sobre la base del Departamento Técnico de Fabricaciones Militares, existente desde 1941. Posteriormente, en 2007, cambia a su actual denominación de “Instituto de Investigaciones Científicas y Técnicas para la Defensa (CITEDEF)” para enfatizar su rol primario de asistencia técnica y científica a los intereses integrales de la Defensa Nacional.

De este modo se logra una obvia jerarquización institucional a la vez que se pone en alto concepto la investigación y desarrollo del país, en tanto procura la consolidación del desarrollo autónomo de conocimiento en el ámbito de la Defensa Nacional, tanto en su vínculo directo con la Fuerzas Armadas y el instrumento militar como en tecnologías de uso dual y aprovechamiento para toda la sociedad.

Claramente multidisciplinario, el Instituto en tanto parte del SNCT comienza una fuerte interacción con organismos afines y así es como en 1980 establece un vínculo formal con CONICET a partir de la creación de cuatro Centros de Investigación conjunta en las áreas de láseres, plagas e insecticidas, toxicología y materiales y corrosión. Desde su creación es parte del Consejo Interinstitucional de Ciencia y Técnica (CICYT) que reúne a los Organismos del SNCT reconocidos por el Estado nacional.

CITEDEF es el único Organismo del SNCT del país orientado y capaz de abarcar de un modo integral requerimientos tecnológicos del ámbito de la Defensa Nacional en su amplio espectro de interés multidisciplinar.

En este seminario contaremos las características y volumen del Instituto, su encuadre conceptual a partir de la enorme y enriquecedora experiencia de tener la responsabilidad de su conducción en los

últimos 4 años. Además, mostraremos alguna de sus investigaciones solo a modo de referencia para abrir el debate y coloquio entre los asistentes.

Bio: Pablo Bolcatto Doctor en Física de la Universidad Nacional de Rosario Profesor Titular de la Universidad Nacional del Litoral Investigador en el Instituto de Matemática Aplicada del Litoral Presidente del Instituto de Investigaciones Científicas y Técnicas para la Defensa (CITEDEF)

Viernes 15 de septiembre, 15:30 horas

La charla será presencial y transmitida por zoom. Los datos de conexión son:

ID de reunión: 831 8732 9538

Código de acceso: \$yx5@#jn4A